

## 5. CONSIDERACIONES FINALES

El problema principal al que se enfrenta el **sector del tomate** extremeño para industria es el límite de producción con derecho a ayuda fijado por la CEE, inferior a la capacidad total de producción en las fábricas extremeñas.

Por otra parte, también hay que considerar el incremento de las producciones de tomate de USA (California), que en los últimos años ha pasado de ser importador de tomate a exportador. Esto ha supuesto una importante reducción a tener en cuenta en las exportaciones de tomate español.

Por lo que al **espárrago** se refiere, también en los últimos años han disminuido las exportaciones de espárrago fresco, debido a la gran competencia que están suponiendo otros países como es el caso de Grecia. Esto ha supuesto una bajada de precios radical en la campaña 1992.

La crisis no afecta especialmente al espárrago en conserva, actividad ésta secundaria para el sector productor extremeño, ya que las producciones fueron pensadas para la exportación en fresco principalmente, por lo que la mayoría de las variedades plantadas son de turiones de gran calibre.

Las restricciones económicas que afectan al país se sienten especialmente en artículos de lujo, como sigue siendo el espárrago.

En general, todas las industrias de conservas de Extremadura tienen como objetivo, para el futuro, la diversificación de los productos finales mediante la intensificación de los procesos de transformación, que les permita acometer segundas elaboraciones que concluyan, en la medida de lo posible, en productos terminados como salsas, mezclas, o platos precocinados.

Otra forma de diversificar, elegida por algunas industrias, es trabajar con diversas especies vegetales. Así son varias las que han incorporado, o lo harán en un futuro inmediato, las verduras y legumbres.

## 23. INDUSTRIAS CÁRNICAS (I). INVERSIONES Y AYUDAS AL SECTOR

*José María Terrón López*

### 1. INTRODUCCIÓN

Desde junio de 1990, en que se elaboró el capítulo de esta misma serie de publicaciones correspondiente a «La agricultura y ganadería extremeñas en 1989», en el cual se hacía un estudio del subsector de la industria cárnica de esta región, hasta la fecha presente, han sucedido una serie de acontecimientos concernientes al referido subsector, que es interesante recoger y analizar.

La evolución en cuanto a la importancia del sector, referida al conjunto de industrias agrarias, se expone en el cuadro 1.

**CUADRO 1. Evolución 1990-1992 de las industrias agrarias y cárnicas**

	Nº ind. agr. activas			Nº ind. cárnicas		
	30-6-90	30-6-92	Variac.	30-6-90	30-6-92	Variac.
Badajoz .....	983	1.022	+ 3,97%	132	150	+ 13,64
Cáceres .....	504	543	+ 7,74%	73	82	+ 12,33
Extremadura .....	1.487	1.565	+ 5,25%	205	232	+ 13,17

Dirección General de Comercio e Industrias Agrarias

Como puede observarse, el ritmo de crecimiento del subsector cárnico (excluidos aves, conejos, caza y otras) es muy superior al del sector de industrias agrarias. Ello se debe a hallarse en una mejor situación coyuntural, con un fuerte apoyo institucional a las inversiones realizadas en él, y con unas perspectivas de futuro más favorables.

Existe una diferencia de datos respecto a las expresados en la anteriormente citada publicación para Cáceres en cuanto al número de industrias en 1990; ésta se debe a que en su día no fueron computados algunos mataderos anexo II que sí estaban autorizados en aquella fecha.

El ritmo de crecimiento es muy similar en ambas provincias, si bien este dato se halla desfasado en Badajoz, ya que una industria se contabiliza cuando comienza a funcionar, y en esta provincia hay numerosas inversiones ejecutándose que se imputarán en breve plazo.

**2. LA EXPANSIÓN DEL SECTOR. BALANCE DEL PERÍODO 1986-1992**

Como ya se indicó en la anterior publicación (1), el sector cárnico extremeño ha tenido, por diversas causas concurrentes en el período considerado, una gran expansión.

Podemos decir que dicho proceso se halla prácticamente concluido, al menos en lo que respecta a las razones que lo motivaron, si bien esto no quiere decir que vaya a quedar inmóvil. Al contrario, los nuevos acontecimientos que en él se avecinan van a provocar, con toda seguridad, un nuevo período de inversiones, cuya problemática se abordará en la segunda parte de este capítulo. Anticipándonos a ello diremos que la nueva etapa tiene una única motivación, la adaptación de forma inexcusable de todas nuestras industrias a las condiciones impuestas por la normativa comunitaria, y esto a causa de la integración de nuestro país en el Mercado Único Europeo.

En el cuadro 2 se recoge un balance de las inversiones y las subvenciones en capital a fondo perdido concedidas durante el período.

(1) «La agricultura y la ganadería extremeñas en 1989»

**CUADRO 2. Inversiones de industrias cárnicas en Extremadura y subvenciones concedidas (miles de pesetas)**

	Nº proy.	Invers.	G.A.E.I.	C.A.C.	FEOGA	M.A.P.A.	I.E.R.	TOTAL
			SUBV. (Nº Pr.)					
<b>1986</b>								
Badajoz .....	2	699.580	0	110.313 (1)	330.260 (1)	0	0 (1)	440.573 (1)
Cáceres .....	2	57.116	6.471 (1)	0	11.279 (1)	0	0	17.750 (1)
Extremadura .....	4	756.696	6.471 (1)	110.343 (1)	341.539 (2)	0	0	458.323 (2)
<b>1987</b>								
Badajoz .....	7	299.559	7.987 (2)	16.411 (3)	21.545 (1)	8.624 (1)	11.843 (1)	66.410 (6)
Cáceres .....	0	0	0	0	0	0	0	0
Extremadura .....	7	299.559	7.987 (2)	16.411 (3)	21.545 (1)	8.624 (1)	11.843 (1)	66.410 (6)
<b>1988</b>								
Badajoz .....	7	485.720	83.573 (6)	5.627 (1)	34.478 (1)	0	0	123.678 (6)
Cáceres .....	6	200.472	32.215 (4)	4.183 (3)	5.649 (1)	1.412 (1)	0	43.459 (6)
Extremadura .....	13	686.192	115.788 (10)	9.810 (4)	40.127 (2)	1.412 (1)	0	167.137 (12)
<b>1989</b>								
Badajoz .....	45	6.604.059	0	24.341 (11)	0	9.597 (2)	2.382.438 (30)	2.416.376 (41)
Cáceres .....	11	1.218.339	5.669 (2)	4.152 (2)	0	1.351 (1)	256.134 (6)	267.306 (10)
Extremadura .....	56	7.822.398	5.669 (2)	28.493 (13)	0	10.948 (3)	2.638.572 (36)	2.683.682 (51)
<b>1990</b>								
Badajoz .....	36	4.333.726	0	11.516 (4)	82.544 (1)	28.657 (2)	1.163.827 (27)	1.286.544 (31)
Cáceres .....	10	886.991	0	9.200 (2)	0	20.040 (2)	20.541 (2)	49.781 (6)
Extremadura .....	46	5.220.717	0	20.716 (6)	82.544 (1)	48.697 (4)	1.184.368 (29)	1.336.325 (37)
<b>1991</b>								
Badajoz .....	13	628.535	0	10.192 (5)	34.412 (3)	15.833 (3)	26.401 (2)	86.838 (8)
Cáceres .....	6	153.208	0	6.339 (3)	0	0	0	6.339 (3)
Extremadura .....	19	781.743	0	16.531 (8)	34.412 (3)	15.833 (3)	26.401 (2)	93.177 (11)
<b>1992 (1.º semestre)</b>								
Badajoz .....	6	456.947	0	0	0	0	0	0
Cáceres .....	4	61.522	0	3.897 (2)	0	0	0	3.897 (2)
Extremadura .....	10	518.469	0	3.897 (2)	0	0	0	3.897 (2)
TOTAL BA. ....	116	13.508.126	91.560 (8)	178.400 (25)	503.239 (7)	62.711 (8)	3.584.509 (60)	4.420.419 (93)
TOTAL CC. ...	39	2.577.648	44.355 (7)	27.771 (12)	16.928 (2)	22.803 (4)	276.675 (8)	388.532 (26)
TOTAL EXT. ...	155	16.085.774	135.915 (15)	206.171 (37)	520.167 (9)	85.514 (12)	3.861.184 (68)	4.808.951 (119)

Fuente: Dirección General de Comercio e Industrias Agrarias. Junta de Extremadura

G.A.E.I.: Gran Área de Expansión Industrial.

M.A.P.A.: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Engloba las ayudas concedidas por el R. D. 1.462/86 y Orden de 4 de julio de 1991.

C.A.C.: Consejería de Agricultura y Comercio. Junta de Extremadura, Orden 1-6-88.

FEOGA: FONDO EUROPEO DE ORIENTACIÓN Y GARANTÍA AGRÍCOLA. Engloba las ayudas de los Reg. CEE/355/77 y CEE/866/90.

I.E.R.: INCENTIVOS ECONÓMICOS REGIONALES.

Nº Pr.: Número de proyectos.

Analizando los datos de dicho cuadro, puede apreciarse un fuerte descenso de las inversiones promovidas, que comienza a acusarse durante 1990 y se manifiesta definitivamente en 1991. En 1992 empiezan a existir inversiones cuyo objetivo ya no es el de incrementar la capacidad de las industrias, sino el de adaptar las condiciones técnico-sanitarias de las mismas a la normativa comunitaria; podemos decir que en dicho año comienza el nuevo ciclo antes aludido.

En 1989 y 1990 es cuando se produce un mayor incremento de las inversiones, a causa de las subvenciones concedidas por los incentivos regionales, y dentro de éstas, las correspondientes a la zona de industrialización en declive de la provincia de Badajoz, que son las que marcan la gran diferencia respecto a la de Cáceres.

Las otras vías de subvención se han convertido en coyunturales, y como puede observarse en la evolución de las cifras de inversión, éstas se mantienen con poca variación a lo largo del tiempo con independencia del incremento extraordinario provocado por los I.E.R.

Pero no conviene ser excesivamente optimista con esta situación, ya que las fuertes cifras de subvención a industrias nuevas provoca que se acometan inversiones por empresas con escasos recursos financieros (en muchos casos el mínimo del 25 por 100 exigido) sin tener en cuenta la financiación del capital necesario para liquidar el coste de la inversión, poder cobrar la subvención y, finalmente, poner en funcionamiento la industria. Esto ha llevado en algunos casos a situaciones verdaderamente complicadas. Como consecuencia de ello, algunas de las inversiones previstas inicialmente no han llegado a ejecutarse, bien por renuncia de los promotores, bien por ser retiradas por la Administración ante el incumplimiento de las condiciones exigidas.

Esta situación ha sido estudiada y se presenta en el cuadro 3, en el que se expresan para el período 1986-1991 las inversiones ejecutadas o en vías de ejecución, obteniendo los porcentajes de inversiones realizadas tanto sobre presupuestos como sobre número de proyectos. En dicho cuadro se han eliminado las inversiones que no se realizarán, bien por haber sido retirada la subvención, bien por renuncia expresa de los promotores.

CUADRO 3. Índices de ejecución de inversiones

	Badajoz				Cáceres				Extremadura			
	Inv. prev.	Inv. real	(1)	(2)	Inv. prev.	Inv. real	(1)	(2)	Inv. prev.	Inv. real	(1)	(2)
1986 .....	699.580	689.454	98,55	50,00	57.116	57.116	100,00	100,00	756.696	746.570	98,66	75,00
1987 .....	299.559	224.779	75,00	85,71	0	0	0,00	0,00	299.559	224.779	75,00	85,71
1988 .....	485.720	469.124	96,58	85,71	200.472	200.472	100,00	100,00	686.192	669.596	97,58	92,30
1989 .....	6.604.059	3.853.345	58,35	77,78	1.218.339	1.064.127	87,34	73,73	7.822.398	4.917.472	62,86	76,79
1990 .....	4.333.726	3.440.599	79,39	58,33	886.991	347.795	39,21	60,00	5.220.717	3.788.394	72,56	60,00
1991 .....	628.535	547.946	87,18	92,31	153.208	153.208	100,00	100,00	781.743	701.154	89,69	94,76
TOTAL .....	13.051.179	9.225.247	70,69	73,64	2.516.126	1.822.718	72,44	80,00	15.567.305	11.047.965	70,97	75,17

(Elaboración propia sobre datos de la Dirección General de Comercio e Industrias Agrarias)

(1) % del presupuesto ejecutado o en vías de ejecución

(2) % de proyectos ejecutados o en vías de ejecución

Puede decirse con seguridad que de los 15.567 millones de pesetas previstos en el período en Extremadura, se llegarán a finalizar inversiones por valor de 11.047 millones de pesetas, lo que supone el 70,97 por 100 de aquel valor. En cuanto al número de proyectos ejecutados, se han realizado 109 sobre un total de 145, lo que representa el 75,17 por 100 de ejecución.

Por provincias los porcentajes son ligeramente superiores en la de Cáceres, y esto es lógico por haber recibido un menor porcentaje de ayudas, con lo cual las inversiones que se promueven son más seguras.

Un dato interesante es el porcentaje de subvención medio concedido a ambas provincias; en Badajoz se sitúa en el 32,72 por 100; en Cáceres el 15,07 por 100, y la media para Extremadura el 29,89 por 100.